
 1 

 

I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 
PROVINCIA DE VALDIVIA 

REGIÓN DE LOS RÍOS 

     
 
 

REUNIÓN ORDINARIA N° 21 
REUNIÓN  CONCEJO MUNICIPAL DE PAILLACO 

 
 

FECHA      : 21 de junio de 2017.- 
 
HORA DE INICIO    : 18:11.- HORAS.- 
 
HORA DE TERMINO    :20:36  HORAS  
 
 
En Paillaco a veintiún     días del mes de  junio del año 2017, siendo las 
dieciocho  horas  siete minutos, en la Escuela 21 de Mayo de Itropulli  , se 
procede a iniciar la Reunión Nº 21, presidida por la Alcaldesa Titular   Sra. 
Ramona Reyes P. , actuando como ministro de fe  la Sra. Carola Medel 
Secretaria Municipal: 
 
                   - Ruth  Castillo Prieto 
                   - José Aravena Pérez  
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                   - Sergio Castro Barrera  
                   - Mario Schmeisser Muñoz 
                    
Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla: 
 

1° APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL: 
 - SESION ORDINARIA Nº 20 
 
2° CUENTAS DEL PRESIDENTE  
 
3°         INFORME DE COMISION:   Finanzas,   Deportes 
 
3° DIALOGO CON ORGANIZACIONES. 
 
 
1° APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL: 
 - SESION ORDINARIA DEL 07/6/2017 

 

1.1.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., consulta si existen observaciones al acta 
Nº 20.- 
 
1.2.- No existen observaciones al acta Nº 20, se aprueba el documento como fue 
presentado.- 
 
2° CUENTAS DEL PRESIDENTE  
 

  
2.1.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes señala que en cuentas del presidente lo 
único que desea es que el Sr. Walter Gebhard, Director de SECPLAN haga 
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presentación de los últimos proyectos que de alguna forma benefician a esta 
comunidad y a los sectores cercanos.,- 
 
2.2.- El Sr. Walter Gebhard , Director de SECPLAN realiza la siguiente 
presentación  donde se destaca la construcción de la futura posta del sector de 
Itropulli, El Terminal de Buses Rural de Paillaco y el Proyecto FRIL  Ley , Red de 
Suministro  de agua  potable, prioridad numero 1 de la alcaldesa, donde se 
pretende  tirar una red que se llegará al camino principal y se le dará factibilidad a 
esas viviendas que no se han podido construir, ya hay contratistas interesados en 
la obra ,  el cual tiene un valor de 90 millones de pesos.- 
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3°         INFORME DE COMISION:    

 
COMISIÓN DE DESARROLLO PRODUCTIVO 
3.1.- El Concejal Sr. Jaime Reyes  señala que en horas de la mañana se realizó 
reunión de Comisión de Desarrollo Productivo  donde se vieron dos temas, 
además estuvieron presentes los concejales: 
 

                   - Ruth  Castillo Prieto 
                   - José Aravena Pérez  
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                   - Sergio Castro Barrera  
                   - Mario Schmeisser Muñoz 

En primera instancia  se vio la Situación del comodatos que administra el 
Departamento de Desarrollo Rural, en el cual se expuso la situación del Predio de 
Demaihue, el cual está compuesto por 5  y algo mas de hectáreas, indicando que el 
lote 2,5y 6 se tienen prácticamente sin uso y lo ideal es que se le de a futuro un 
uso industrial ya que es un espacio del municipio que se está perdiendo, la 
cooperativa de la leña ocupa el lote 3 que tampoco están funcionando,  y el lote 2 
es ocupado por la cooperativa de ovinos  
 
Se estableció que efectivamente hay problemas con el cuidador y con la 
infraestructura de este predio y sería mejor  buscar una utilización más adecuada 
razón por lo cual se le solicita al Sr. Claudio Lara, Encargado del Departamento 
de Desarrollo Rural, elaborar una propuesta que de mejor utilización a estos 
espacios, principalmente basado en una idea industrial .- 
 
 También en esta reunión se vio el tema de la distribución  de agua de los 
camiones aljibes para lo cual el Sr. Claudio Lara entregó un completo informe de 
la cantidad de agua que se esta entregando y los sectores a los que se les está 
entregando agua, se trató el tema del APR de Santa Filomena el cual no ha 
ingresado al Ministerio de Desarrollo Social para lo cual se le solicita a la alcaldesa 
hacer los tramites necesarios para apurar este tramite, se solicita además al Sr. 
Claudio Lara realizar un catastro de los APR  que estén en ejercicio y en 
proyección 
 
No existen acuerdos en la comisión mas que lo que se le solicitó al profesional.- 
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COMISIÓN DE FINANZAS 
3.2.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes   señala que en horas de la mañana se realizó 
también reunión de Comisión de Finanzas  donde se vieron dos temas, además 
estuvieron presentes los concejales: 
 

                   - Ruth  Castillo Prieto 
                   - José Aravena Pérez  
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                   - Sergio Castro Barrera  
                   - Mario Schmeisser Muñoz 

 
 
Se analizo Modificación presupuestaria de la I. Municipalidad de Paillaco Nº 6  
para lo cual la Srta. Patricia Barriga Hizo una completa exposición  y los 
concejales presentes pre acuerdan.- 
 
Por mayoría y Con la abstención del Concejal Sr. Gastón Fuentes  
 
APROBAR MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA Nº 6 DE LA 
ILUSTRE  MUNICIPALIDAD DE PAILLACO POR UN MONTO DE 
M$121.234.-  
 
Se ratifica el presente acuerdo por los presentes, con la abstención señalada.- 
 
 
COMISIÓN DE FINANZAS Y SEGURIDAD PUBLICA 

                   - Ruth  Castillo Prieto 
                   - José Aravena Pérez  
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                   - Sergio Castro Barrera  
                   - Mario Schmeisser Muñoz 

 
Posteriormente en la presente reunión se analizaron las  patentes de alcoholes 
para los cual la Sra. Silvana Vásquez  expuso sobre las solicitudes de renovación  
de patentes de alcoholes presentadas.- 
 
Posterior a esto el Capitán de carabineros Sr., Jorge Cárcamo realizo completa 
presentación  de diagnostico delictual en la comuna de Paillaco, indicando un 
análisis estadístico de cómo han bajado los índices de delincuencia en la comuna, 
mostrando además la cantidad de personal con la que cuenta y el gran esfuerzo 
que ha hecho en su gestión para que la comuna sea reconocida como una de las 
comunas en las que carabineros esta redoblando sus esfuerzo para  bajar estas 
estadísticas,.- 
 
Después de este análisis, la comisión pre acordó, con la abstención del 
concejal Sr. Mario Schmeisser  por la patente del Sr-.Pañicu, y la 
Abstención del concejal Sr. Gastón Fuentes.- 
 
APROBAR ROL DE PATENTES CORRESPONDIENTE AL 2º DO 
SEMESTRE DEL AÑO 2017, CON UN TOTAL DE 81 PATENTES, 
QUEDANDO EN OBSERVACIÓN LA PATENTE ROL, 63 DE 
RESTAURANTE.- 
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Se señala que esta patente se solicitara al Sr. Abogado del Municipio 
realizar un informe fundado de cual es el tratamiento que se le debe dar ya 
que es un caso especial  
 
Se entregan al Concejal  Sr. Gastón Fuentes Presidente de la Comisión de 
Finanzas informe de Patentes que estaban pendientes para ser visto en comisión.- 
 
Se ratifica el acuerdo por los presentes.- 
 
Además se trató el tema con el Capitán de Carabineros con quien se realiza un 
trabajo para la elaboración de dos ordenanzas una para los locales de alcoholes y 
la otra ordenanza para los ruidos molestos  
 
COMISIÓN DE DEPORTES  
 
3.3.- El Concejal Sr. José Aravena    señala que  posteriormente se realizó reunión 
de Comisión de Deportes  estando presentes los siguientes concejales. 
 

                   - Ruth  Castillo Prieto 
                   - José Aravena Pérez  
                   - Jaime Reyes Duran  
                   - Gastón Fuentes Sepúlveda 
                   - Sergio Castro Barrera  
                   - Mario Schmeisser Muñoz 

 
El funcionario Municipal Sr. Pablo Cea hizo una presentación  con respecto a la 
creación de la Corporación Municipal de Deporte de la comuna de Paillaco, se 
informó sobre cronograma  de actividades que se han estado realizando para 
lograr  participación  en la creación de esta nueva corporación , se informó que el 
día 30 de junio se tendrá una reunión con la Unión Comunal de Juntas de Vecinos 
Urbanas y con la Unión Comunal de Juntas de Vecinos Rurales , el 15 de julio se 
realizará un Cabildo Deportivo donde se invitarán todas las organizaciones 
deportivas de la comuna, y previa a esta reunión se realizará una reunión con   un 
sector el cual será definido por los funcionarios y avisado con la antelación 
correspondiente,  para que los concejales puedan asistir, pero el objetivo de esta 
reunión era informar que se esta trabajando con un cronograma de participación.- 
 
 
 
3° DIALOGO CON ORGANIZACIONES. 
 

3.1.- JUNTA DE VECINOS 21 DE MAYO, SEÑORA FRESIA PAÑICU. 
LA dirigente señala que agradece la presencia de todas las autoridades Alcaldesa y 
concejales  y solo quiere manifestar que los únicos problemas que presentan son. 
- Tiene una luminaria que no ha encendido nunca  y otras cuatro que se prenden y 
pagan  es decir, tiene problemas, dice que las vinieron a revisar el 23 de mayo  
pero no solucionaron el problema. 
- Señala que colocaron un contenedor chico entre su casa y el negocio, el 
problema es que la gente no tiene cultura y la basura lo menos que hacen es 
botarla dentro del  contenedor,  y permanecen las basuras fuera, bolsas en la calle, 
la otra vez al parecer venían de Paillaco a dejar basura pero la tiraban donde 
cayera, le preocupa ya que como hay un negocio cerca eso es contaminación que 
trae roedores y enfermedades y el servicio de Salud puede hacer observaciones en 
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una supervisión que les puede ocasionar que le cierren incluso el negocio, razón 
por lo que solicita sacar este  contenedor.- 
 
3.2.- EL Sr. Raúl Morales señala que la empresa de las luminarias en reiteradas 
ocasiones se les llamo por tres luminarias malas, vinieron una vez no hicieron 
nada, ahora vinieron el 26 de mayo y de las tres que recibieron 1 quedó buena, así 
que tendrán que pedir que vengan nuevamente ya que la boleta de garantía vence 
en julio, ha faltado mantención por parte de la empresa.- 
 
3.3.- Con Respecto al contenedor, señala que es complejo el tema de los 
contenedores chicos, quizás lo mejor sería cambiarlo de lugar, según lo que señala 
la Sra. Macarena Ibarra  
 
3.4.-  JUNTA DE VECINOS EL CARDO, LUIS VÁSQUEZ, Señala estar 
muy contento de estar en esta reunión, señala que los principales problemas que 
tiene son  los caminos que necesitan con urgencia un recargue, también solicitan 
luminarias, ya que nunca han sido considerados para ello, por lo menos su 
solicitud sería de 6 luminarias las han solicitado pero nunca les han dado solución 
, la idea es que coloquen un foco donde da vuelta el bus de su sector ya que no se 
ve nada, lo otro que el bus va al sector solo tres veces a la semana y la comunidad 
esta pidiendo que lo haga 5 veces a la semana ya que están muy aislados, le habían 
dicho que no haga reunión aun ya que por el tema del bus la empresa realizará una 
conversación previa con la alcaldesa.- 
 
3.5.-El Sr. Ricardo Núñez le plantea al vecino con todo respeto que él ha recibido 
vecinos del sector que le han informado que no hace reuniones de asamblea, sería 
ideal que comience a hacerla ya que la gente ahí manifiesta sus necesidades.- 
 
3.6.- La alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que verá el tema de sus solicitudes 
pero al mismo tiempo le solicita a Organizaciones Comunitarias asesorar mas al 
vecino para que  pueda reunirse con la comunidad ya que debe participar de la 
unión Comunal de Juntas de Vecinos Rurales es la forma donde se pueden 
canalizar todas estas necesidades que esta planteando el vecino.- 
 
3.7.- JUNTA DE VECINOS PADRE ALBERTO HURTADO, SRA. ANA 
OPORTO Señala  que ellos tiene luminarias con cable, no son solares,  y están 
apagadas razón por lo cual están tratando de cambiarlas, es la única necesidad que 
tiene.- 
 
3.8.- El Sr. Walter Gebhard, Director de SECPLAN señala que  existe un 
proyecto de Seguridad Publica  al cual se esta postulando con  mucha esperanza y 
dentro de esas luminarias  estaría contemplado la iluminación de algunas 
luminarias para la Villa Alberto Hurtado.-, se trata de recambio de luminarias por 
luminarias led 
 
3.9.- COMITÉ DE SALUD, ANA TERESA DEL RIO LORCA. Señala que 
no puede informar nada en este momento porque recién asumirá su cargo el día  
viernes, pero si llevara la buena nueva de la posta y que se consideraron las 
modificaciones que a ellos les preocupaban.- 
 
3.10.- COMITÉ DE AGUA POTABLE RURAL 21 DE MAYO  DE 
ITROPULLI, MARÍA GONZÁLEZ REYES.,   señala que van bien con el 
proyecto, actualmente están en la etapa 2º del proyecto, ya esta prácticamente en 
un 95% terminada  y luego esperar la 3º etapa  para la ampliación de la red , pero 
la verdad que no saben mucho de que trata la 3º etapa.- 
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3.11.- La alcaldesa informa que es un proyecto que se obtuvo con financiamiento 
gracias a los aportes de la AMCAM , son cerca de 35 millones  para que desde el 
pozo que tienen pueda salir  la red hacia la población , incluye factibilidad del 
terreno , este proyecto esta en vía de licitación y se espera que en el mes de 
noviembre o diciembre se comiencen con los trabajos,  este es el proyecto al cual 
el SECPLAN se refería al FRIL LEY   
 
3.12.- CENTRO DE PADRES Y APODERADOS DE LA ESCUELA 21 
DE MAYO DE ITROPULLI, SRA. MARINA CABRERA NAVARRO,  
Señala que se han integrado como centro de padres a todas las actividades del 
establecimiento trabajando codo a codo con los docentes y el director, han estado 
en los desfiles, actos, los apoderados por este tiempo están preocupados del corte 
de una leña , terminaran de cercar el  establecimiento para lo cual piensan postular 
a un FONDEVE, este año además tiene pensado hacer una rifa  cerrar parte del 
corredor y evitar que la lluvia ingrese al establecimiento, señala que como 
presidenta destaca el apoyo de todos los padres y apoderados del establecimiento , 
el establecimiento tiene cerca de 300 alumnos, y en cuanto a necesidades aun no 
tiene ya que están trabajando para solucionarlas.- 
 
3.13.- ESCUELA 21 DE MAYO, DIRECTOR SR. JULIO MEDINA. Saluda 
Atentamente a todas las autoridades y funcionario y vecinos presentes  comienza 
señalando que la mayor novedad que tiene este año es que han logrado constituir 
el Centro de Estudiantes del establecimiento , la semana pasada fue la elección , 
fue una elección democrática  y transparente, fueron 11 los candidatos  para 
ocupar un puesto en la directiva, votaron los alumnos de 5 a 8 año básico, 
constituyeron su tricel, donde los alumnos botaban y firmaban , fue claramente 
una experiencia diferente para los alumnos  donde se les informo y se les inculcó 
responsabilidad ciudadana  la nueva directiva esta integrada por: 
 
Su presidenta Anita Jaramillo de 7 año básico,  quien prometió mas talleres 
deportivos, mas actividades y venir con ropa de color los días viernes.- 
 
Y Sebastián Vera de 6 año básico  ellos hicieron su campaña,  proponiendo, 
talleres deportivos, futbol, nueva multicancha y talleres anti bulling y es 
protesorero  
 
El Sr. Julio Medina  señala que así  presentaron sus propuestas para atraer los 
votos de los demás compañeros. Para hacer todo este proceso recibieron apoyo 
del Sr. Javier Callis quien trabaja en el DAEM 
 
Informa que el establecimiento cuenta con una matricula de 308 alumnos , ha 
habido algunas bajas que se deben principalmente por el cambio de domicilio de 
los padres, la asistencia es controlada día a día  y mes a mes  la que es superior al 
90%  lo que les da seguridad a los docentes en la entrega de los contenidos.- 
 
En cuanto al SIMCE  señala que en cuarto básico prácticamente se mantuvieron  
los resultados, en 6 básico  subieron 24 puntos, en matemáticas subieron 17 
puntos  por eso este establecimiento esta con excelencia académica y aparte de 
ello  tiene una Distinción de Nivel Alto  
 
El director señala que los docentes son muy comprometidos, actualmente hay 6 
docentes nuevos, este año 4 de ellos tuvieron evaluación docente de los cuales 3 
salieron competentes y uno destacado  
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Actualmente están trabajando en reparar la multicancha, también están trabajando 
en  mejorar el sistema eléctrico de la escuela  ya que el establecimiento a medida 
que ha ido creciendo crece la necesidad de mayor energía, señala que actualmente 
cuentan con una sala mas de clases la que esta siendo ocupada por el 2º básico y 
los apoderados están muy motivados en alhajarla y arreglarla , razón por lo cual 
agradece al concejo anterior y al actual por  siempre estar presentes ante el 
requerimiento de infraestructura , pero piensa y manifiesta que si se sigue 
creciendo en matricula se deberán proyectar  a futuro  quizás en la reposición del 
establecimiento. 
 
Se refiere además a la empresa que esta haciendo el camino de Itropulli a San 
Pedro los que les han cooperado bastante a la escuela, hubo un gran aporte ya que 
el patio de la escuela lo  rellenaron de gravilla, aparte que han recibido de ellos  
leña y madera lo que se agradece .- 
 
3.14.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes felicita al Docente de la escuela 21 de 
Mayo, también felicita al Centro de padres que trabaja tan mancomunadamente 
con su grupo de docentes, felicita a los integrantes de este  nuevo centro de 
alumnos cree que es una maravilla y les recuerda que cualquier cosa que necesiten 
tendrán el apoyo de esta alcaldesa les invita a participar del Concejo Consultivo de 
la Infancia  
Consulta como va la incorporación de perspectiva de genero en el establecimiento 
a lo que don Julio Medina responde que se esta trabajando en el tema  con una 
docente encargada, lo mismo que con el programa de la interculturalidad donde 
tiene un docente autorizado por el ministerio y fuera de eso están realizando otras 
actividades con los mismo alumnos.- 
 
3.15.- El Concejal Sr. Mario Schmeisser consulta si el tema del transporte escolar 
esta funcionando bien en este establecimiento.- 
 
3.16.- El Sr. Julio Medina  señala que funciona de dos formas la primera es con los 
buses licitados del Ministerio de Transporte y funcionan relativamente bien  y el 
furgón que coloca el DAEM recoge a los niños que viven mas aislados, por lo que 
puede señalar que la locomoción funciona bien, ya que de los 300 alumnos todos 
se transportan en bus 
 
 
3.17.- CENTRO DE FAMILIA PEWMA PICHICHE, SRA. VICTORIA 
RIQUELME ALVARADO.- Señala  que están trabajando a la par con la 
directora de la sala Cuna  y con las educadoras,  sus apoderados son muy 
cooperadoras  y participativas, por estos días esta viendo la forma de entrar la leña 
para que no se moje , señala que hace un mes hicieron un beneficio donde les fue 
bien, agradecen al dirigente deportivo Geremias Pañicu, quien les facilitó la 
cancha , hasta ahora no tiene  ninguna necesidad urgente, lo único que les 
preocupa por ahora es el tema de la locomoción ya que en el mes de marzo 
estuvieron 2 semanas sin furgón.- 
 
SALA CUNA PEWMA PICCHICHI, SRA. BITERMA BARRIA,  señala que 
esta en representación de la directora quien no pudo estar presente, y quiere 
informar que se apagó una luminaria  que no es solar, señala que lamentan mucho 
que se haya retirado el contenedor que tenia la sala cuna ya que es mucha la basura 
que se saca de la sala cuna, especialmente los pañales, ideal sería que lo volvieran a 
poner.- 
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3.18.- La alcaldesa les felicita por su trabajo y el tema de los furgones le señala que 
prontamente se tomaran medidas por los furgones escolares ya que hay 
antecedentes que algunos están en malas condiciones por tanto hay que 
reponerlos e invertir en ese tema, además que ya no hay ítems que permita que 
con dineros del ministerio de Educación se puedan comprar nuevos furgones. 
Solicita que la recolección de la basura de la Sala Cuna venga en lo posible mas 
seguido es imposible que venga cada 15 días.- 
 
 
3.19.- CLUB DEPORTIVO VILLA SUR, ANTONIO SEGUNDO 
HUENCHUCONA,  señala que como club deportivo siempre están con 
dificultades por la falta de un lugar físico para hacer sus partidos, no pueden 
utilizar la cancha del otro club deportivo ya que allí ya utilizan dos clubes 
deportivos , esta situación no solo les afecta a ellos si no que a otros clubes 
deportivos .- 
 
3.20.- El Vecino Héctor Catalán, solicita con urgencia ripio para su camino el que 
se encuentra imposible, este se encuentra en el callejón Millapan.- 
 
3.22.- La Alcaldesa señala que se esta haciendo un nuevo estadio Rural en Santa 
Filomena, y ojala sirva para todos los clubes deportivos, hace tiempo se hicieron 
ofrecimientos para la construcción de estadios rurales, donde los  dirigentes 
debían hacer gestiones para comprar terrenos y poder construir y los dirigentes 
acá no hicieron gestiones, los únicos que lo hicieron  fue el dirigente de Santa 
Filomena, por eso recomienda  que se comiencen hacer gestiones no se trata que 
el municipio pueda instalar estadios en todos lo lugares porque tampoco se 
justifica.- 
 
3.23.- El Concejal Sr. José Aravena señala que la ubicación que tiene Itropulli  
donde convergen todos los  sectores rurales también justifica la instalación de un 
estadio rural  por eso recomienda que busquen un lugar igual.- 
 
3.24.- CLUB DE ADULTO MAYOR FLOR SILVESTRE, SRA. BITERMA 
BARRÍA, Agradece por el espacio que tienen en el gimnasio, donde pueden 
reunirse y hacer sus actividades pero fallan en que no tiene puerta de escape, 
trabajan los martes con los kinesiólogos y solo tiene una escala, la idea es hacer un 
salida, señala que son 22 socios.- 
 
3.25.- La Alcaldesa señala que no es fácil abrir una entrada o salida al gimnasio ya 
que lo de abajo del escenario se iba a rellenar lo ideal podría hacerse una entrada o 
salida con rampla por dentro del gimnasio, solicita al Sr. Walter Webhard ver 
como se podría hacer algo.-          
 
3.26.- CLUB DEPORTIVO  21 DE MAYO, NERY ALTAMIRANO  Señala 
que lo único que solicitan son los arcos que sacarán del estadio municipal  ya que 
los que tienen actualmente son de Madera y prácticamente se están cayendo solos, 
lo mismo solicitan la posibilidad que les den unas bancas ya que los días que hay 
partido asiste mucha gente y no ha donde sentarse.- 
 
3.27.- La alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., señala que los arcos del estadio 
municipal aun no se sacan pero cuando ya comiencen los trabajos se tendrá en 
consideración esta solicitud, con respecto a los asientos la alcaldesa explica que el 
municipio no puede invertir en  terrenos que no son municipales, razón por lo 
cual  les aconseja que prontamente postulen a los FONDEVE y con eso puedan 
comprar la madera necesaria para hacer sus bancas.- 
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3.28.- COMITÉ PEQUEÑOS AGRICULTORES UNIÓN CHILENA, 
SRA. PATRICIA CASAS, Informa que están trabajando bien, pero con la 
asesoría de Organizaciones Comunitarias prontamente se transformarán en una 
junta de vecinos , esto será en el mes de julio, lo único que pueden presentar 
como necesidad es que insiste en el tema de las luminarias que tiene baterías y 
candado  y funcionan a pestañazos, aparte de lo anterior solicitan dos 
contenedores chicos para el sector, con respecto al comité de Agua del Sector al 
parecer no estaría funcionando bien por problemas internos de la directiva.- 
 
 
3.29.- ENCARGADO DE POSTA DE ITROPULLI,  TENS, señala  que 
están bien constituidos, están trabajando bien  con su nuevo comité de posta  por 
tanto de allí canalizarán sus necesidades  hacia el DESAM.- 
 
3.30.-El Sr. Cesar Duran señala que se hará algo que se ha pedido desde hace 
tiempo, y es un acceso al box odontológico.- 
 
3.31.- COMUNIDAD INDÍGENA ERASMO PAÑICU, SRA. ORFA 
PAÑICU VEJAR,  señala que están recién constituidas  y solicitan apoyo de 
orientación para comenzar a trabajar.- 
 
3.32.- COMUNIDAD INDÍGENA NEWENCHE, FRESIA PAÑICU, 
Señala que están trabajando bastante bien, si solicitan un espacio físico para poder 
guardar sus cosas ya que tienen muchas cosas que fácilmente podrían habilitar una 
casa sin ningún problema, también solicitan la posibilidad que se les reponga un 
refugio peatonal que se perdió fruto de un incendio  
 
3.33.- La alcaldesa señala que lo ideal y considerando el numero de comunidades 
indígenas que hay en el sector, ideal sería que se pudiera construir una ruca que 
albergue a estas comunidades, pero para esta comunidad esta contemplado según 
el Concejal Sr. Jaime Reyes y Sr. Claudio Lara  una cocinería que se esta 
trabajando en el Departamento de Desarrollo Rural, ya que es un tema pendiente 
con INDAP, la idea es postularlo a esta misma institución, el terreno para la 
construcción lo daría la misma organización. 
 
En cuanto  a las garitas se esta postulando a un proyecto de 18 garitas, la alcaldesa 
solicita verificar si este sector esta considerado.- 
 
3.34.- JUNTA DE VECINOS LOS SILOS, señala que lo que les preocupa 
como junta de vecinos es que hacia dentro del sector viven unos adultos mayores 
por tanto solicita poder mover el contenedor de basura que hay y que el camión 
pueda dar la vuelta en los silos  para que les quede mas cerca a estos adultos 
mayores.- 
 
3.35.- La Alcaldesa señala que muevan  los contenedores y se avisará que el 
camión recolector llegue hasta los silos solamente.- 
 
3.36.- El Sr. Ricardo Núñez, encargado de Organizaciones Comunitarias recuerda 
que los FONDAMA, FONDEJUV  Y FONDEVE ya están abiertos para que la 
gente comience con sus postulaciones.- 
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3.37.- El Concejal Sr. Orlando Castro, señala que en honor al tiempo no se 
extenderá mucho, pero  si destaca que una vez mas la escuela 21 de Mayo les 
sorprende mucho y se destacan  quienes están liderando a nivel local y regional y 
eso es importante por lo cual deben sentirse orgullosos,   se nota la inclusión que 
existe en este sector, en general se nota la gestión del director del establecimiento  
quien hace gestión y debieran hacerlo todos los directores, ya que habla que está 
trabajando con la comunidad y la comunidad siempre esta empujando, lo otro que 
llama la atención es que hasta la gente de Paillaco confía en la educación de este 
sector, acá se ve el éxito y si se pide una sala mas  es porque la matricula ha ido 
año a año subiendo y eso no es mas que por el trabajo que se ha hecho en el 
sector, felicita a todas las organizaciones de Itropulli, que están siempre 
expectantes, se vienen grandes obras y cree que son necesarias, el tema del 
contenedor de la atención dental cree que se debería haber solucionado hace 
bastante tiempo, donde al igual que en Paillaco los adultos mayores no pueden 
subir a estos contenedores dentales, en general él esta siempre contento de venir a 
las actividades de Itropulli, les felicita y agradece a los dirigentes por dar de su 
tiempo y hacer crecer su comunidad.- 
 
3.38.- El Concejal Sr. Jaime Reyes da un saludo generoso a las vecinas y vecinos y 
el día de hoy mas que nada les felicita por el espacio  que están ocupando el día de 
hoy, porque de las tres reuniones  que están obligados a asistir como concejales, 
una opinión muy personal,  esta es una de las reuniones mas valiosas, donde hay 
una participación  clara de todas las organizaciones del sector lo que es muy 
importante ya que son los vecinos quienes traen las inquietudes, quizás  verán que 
en estas reuniones los concejales no tiene mucha participación pero  llevan todo 
anotado y obviamente después  con la alcaldesa se trabaja para que tenga todo 
solución,  señala que algo importante es que exista comunicación entre las 
organizaciones ya que  entre ellos mismos,  con trabajo,  se pueden resolver 
algunos problemas sin tener que sobrecargar al municipio, por ejemplo  el tema de 
la cancha de futbol , obviamente el municipio no podrá entregarles una cancha y 
sería bueno que los clubes se coloquen de acuerdo y poder potenciar esta 
infraestructura.- 
 
3.39.- El Concejal Sr. Gastón Fuentes se abstiene 
 
3.40.- El Concejal Sr. Mario Schmeisser  agradece la presencia de los vecinos,  
señala que si bien es cierto la labor que ellos realizan como concejales es 
remunerada la labor de los dirigentes es gratuita  y eso se destaca, desde que 
asumió  como concejal señala que ha estado muchas veces en Itropulli ya que para 
él es grato venir a este sector  y espera seguir viniendo constantemente  solicita 
que vean en este concejal un apoyo, si pueden buscar soluciones en conjunto él 
esta a su disposición, se va con una hoja llena de apuntes para ver  en que puede 
ayudar, pero como todos saben la mayoría de los temas es de Administración del 
municipio, pero no esta de mas aportar. Les desea un buen retorno a casa.- 
 
3.41.- El Concejal Sr. José Aravena quiere agradecer el tiempo que los dirigentes 
disponen para venir a esta reunión, felicita  a Anita y a Sebastián Dirigentes del 
Centro de estudiantes de la Escuela, felicita al director, y él esta a disposición de 
su trabajo, ya que desde jóvenes están formando líderes, es admirable el 
compromiso  de los docentes, él analizaba  que la inversión es mucha en este 
sector por ejemplo la posta 511 millones, el terminal de buses  que no es un 
paradero como se decía, es un hermoso terminal, la casa de reposo  que en su 
momento alguien la cuestionaba por el numero de pacientes que tendría  y para él 
ojala ni siquiera  existan estas casas de reposo en el cual muchas veces van a dejar 
a su padres los hijos  y lo dice con enorme  conocimiento de causa ya que tiene 3 
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hermanas trabajando allí  por un sueldo mínimo, otra inversión de 33 millones por 
la red de suministro de agua es otra inmensa inversión, la sala cuna que  se esta 
construyendo en Santa Rosa, el Llolly, la sede de la Unión  Comunal de Juntas de 
vecinos, las 31 viviendas que se están construyendo en Reumen, las 101 que se 
están construyendo en Paillaco, en octubre  comenzará a asfaltarse el camino de 
Manao hacia Aguas Negras, Santa Filomena Dollinco y  el enorme Proyecto 
Itropilli San Pedro que también fue gestión de la municipalidad, menciona todo 
esto porque a veces cuando uno se siente triste ve esto y se alegra, al  respaldar la 
gestión de la alcaldesa y también asumen las criticas cuando  son con altura de 
miras, él ha mencionado una parte de los proyecto. Señala que  él es presidente de 
la Comisión de Desarrollo Social , Aguas y Deporte, así que  cualquier cosa que 
deseen él los acompañara es su obligación, se refiere a las  4 comunidades 
mapuches presentes, señala que ellos creen en los mapuches, en el rescate  de la 
cultura ancestral  y los deja invitados a la nueva salida del Sol, solsticio de 
invierno, eso celebran ya que al volver a salir el sol vuelve a nacer la vida, les invita 
a asistir  ya que es una actividad que verdaderamente renueva, les desea un feliz 
Wetrupantu.- 
 
3.42.- La Concejala Sra. Ruth Castillo señala que esta feliz de poder estar acá 
nuevamente Felicita a los jóvenes que integran el Centro de Estudiantes de la 
Escuela a  la Srta. Sobre todo que ya esta representando a la mujer, pero si desea 
decir que se alegra que estén participando en esto ya que son los semilleros, y 
quizás a futuro estén trabajando en esta mesa, eso es lo importante para ella, 
poder crecer, tomarse de la mano y eso  son los valores que se tienen, en la 
mañana también se recibió un grupo de niños que eran chicos y eso le alegra ya 
que pasaron muchos años en que se olvidaron lo que era la democracia, la 
educación cívica y en esos temas hay que preparar a nuestros niños, y eso se había 
perdido y muchos se quedaron en el embrutecimiento sin poder sacar lo que se 
quería,  señala que ella es una dueña de casa, a mucha honra, “se para aquí y en la 
quebrada del ají”,  señala que no tubo la oportunidad de tener un titulo en la 
universidad pero si tiene un oficio, pero se siente  tremendamente orgullosa, por 
eso les pide a los niños, a sus madres no porque  no tengan un cartón se dejen 
atropellar, eso nunca, engrandézcanse de eso, trabajen por el bulling  que es un 
tremendo tema, ya que los adultos, y lo pueden escuchar en la radio , redes 
sociales,  los adultos envenenan a los niños, se debe tomar conciencia de eso, 
lamentablemente se esta haciendo eso, ella trabaja  en esta comuna porque el 
pueblo la ha llamado por un tercer periodo, pero siempre , su eslogan es trabajar 
para la gente, no trabajar para ella,  ya que ella esta segura de  lo que hoy tiene es 
mucho menos de lo que tenía antes, uno como concejal  no se enriquece pero 
como persona si se pueden enriquecer, se alegra que este acá la Sra. Soledad 
Hermosilla ya que también tubo el gusto   de organizar este comité de vivienda  
que gracias a Dios tendrán su casa, por el empuje de ellos como familia, fue un 
trabajo de ellos, ni siquiera hicieron beneficios solo fue el esfuerzo de ellos, esas 
son las convicciones  de decirle a la gente   “trabajar y respetándose los unos a los 
otros”, ella  apoya a la Ramona Reyes porque ha sido una mujer tremendamente 
trabajadora en esta comuna, no echara  un pie al lado, ira de frente, no importa lo 
que se diga,  porque generalmente les están diciendo que están robando, perdón,  
pero alguien dice que tiene las manos limpias, pues bien, ella las tiene 
transparentes, porque no ha tomado  nunca nada, solamente es su trabajo  y esto 
lo dirá donde se pare, y lo ultimo,   cuándo ellos asumieron este concejo y los 
anteriores, en la primera reunión  se pregunta cuantas reuniones se quieren tener, 
se acordó tres,  y eso es lo que se tiene que respetar, por tanto,  ella se jugara el 
100%  para que las tres reuniones de la comuna dos sean en la ciudad y la ultima 
en el sector rural, porque el día  que se pierda este espacio con las localidades 
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rurales, el concejo no será nada, por lo tanto su compromiso es 100% trabajar con  
la gente rural de esta comuna.- 
 
3.43.- La Alcaldesa agradece la presencia de lo vecinos por el tema climático, 
agradece a los funcionarios municipales, ella se siente orgullosa cada día  de los 
650 trabajadores municipales  que se tiene, comenta que este  trabajo ha sido 
bastante complicado este ultimo tiempo, se esta viviendo  una situación compleja 
en el concejo municipal y la invitación es que se seguirá  trabajando y ella será 
alcaldesa de Paillaco hasta que Dios así lo quiera tiene un juicio en el TER va a ver 
como les va , tienen los suficientes argumentos  de trabajo, de tener  las manos 
limpias, luego espera salir impecable de  ese juicio, sabe  que vendrán  mas 
demandas pero eso no quitara el animo con el cual se esta trabajando, ella tiene un 
compromiso profundo con el área rural, ella es una alcaldesa  que surgió por la 
demanda y necesidades del mundo rural, por eso ella se levanto como matrona, 
después como concejala y ahora como alcaldesa   donde ha salido electa por 
amplia mayoría en estos tres periodos, su compromisos  lo renueva día a día, por 
eso se siente feliz de venir a estos concejos rurales, se siente orgullosa como desde 
el principio no había nada y ahora viene y se que solo hay detalles  y eso 
demuestra que han hecho bien el trabajo, y eso es un verdadero honor, ella es feliz 
de ser funcionaria publica.- 
 
 
 
Se da por finalizad la reunión siendo las 20:36 horas.  
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